
 Niederschrift 
über die öffentliche Sitzung der Gemeindevertretung Langeneß  

am 19. Juni 2019 
in der Gaststätte „Hilligenley“, Langeneß 

 
 
Beginn: 19.35 Uhr 
Ende:    23.00 Uhr 
 
 
Teilnehmer:  Heike Hinrichsen 

Melf Boysen     
Bahne Hinrichsen 
Britta Johannsen   ab TOP 3 
Honke Johannsen  ab TOP 3 
Ulrich Wittkopp 
Malte Karau    
 

Biosphäre Halligen:  Sabine Müller, Geschäftsführerin Biosphäre Die Halligen 
 
Es fehlt entschuldigt:  - 
 
Von der Verwaltung:  Sönke Lorenzen, Hauptamt, zugl. Protokollführer 
   Annabell Lehne, Kreis Nordfriesland 
 
Presse:  Stephan Bülck, Husumer Nachrichten 
    
Zuhörer/innen: 3 zu Beginn der Sitzung 

 
 
Tagesordnung: 

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der 
Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit sowie Beschlussfassung über 
Änderungsanträge zur Tagesordnung 

2. Feststellung der Niederschrift über die Sitzung am 11.02.2019 
3. Bericht der Bürgermeisterin 
4. Bekanntgabe der Beschlüsse aus der nicht öffentlichen Sitzung 
5. Annahme einer Spende –Anlage- 
6. Berichte aus den Ausschüssen 
7. Anfragen aus der Öffentlichkeit 
8. Beratung und Beschlussfassung über das Schreiben des Landes Schleswig-Holstein 

vom 14.05.19 bzgl. der Erwartung die Hebesätze zu erhöhen –Anlage- 
9. Informationen zum Klimabündnis Nordfriesland –Anlage- 
10. Warftverstärkung Treuberg, Umweltbaubegleitung –Anlage- 
11. Bericht aus der Biosphäre 
12. Verschiedenes 
13. Personal -, Grundstücks – und Organisationsangelegenheiten (einschl. Vergaben) 

 
 

 
 
 
 



Zu TOP 1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, 
der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit sowie Beschlussfassung über 
Änderungsanträge zur Tagesordnung  

Heike Hinrichsen begrüßt alle Anwesenden, stellt die Beschlussfähigkeit sowie die form- 
und fristgerechte Einladung fest. Sie beantragt den TOP 13 unter Ausschluss der 
Öffentlichkeit zu beraten und ggf. Beschlüsse zu fassen. Dagegen erhebt sich kein 
Widerspruch und die TO wird einstimmig beschlossen. 

Zu TOP 2. Feststellung der Niederschrift über die Sitzung am 11.02.2019 

Einwände gegen die Niederschrift vom 11.02.2019 liegen nicht vor, diese gilt damit als 
genehmigt. 

 

Zu TOP 3.  Bericht der Bürgermeisterin 

Die Bürgermeisterin trägt den als Anlage beigefügten Bericht vor.  

 

Zu TOP 4.  Bekanntgabe der Beschlüsse aus der nicht öffentlichen Sitzung 

Die Bürgermeisterin verliest die als Anlage beigefügten Beschlüsse der letzten nicht 
öffentlichen Sitzung. 
 

Zu TOP 5.  Annahme einer Spende –Anlage- 

Die Gemeindevertretung beschließt einstimmig eine Spende der Firma LüneCom, in Höhe 
von 500,00 € für den Spielplatz Oland, anzunehmen. 
 

Zu TOP 6.  Berichte aus den Ausschüssen 

Kultur- und Tourismusausschuss: Malte Karau berichtet über die Probleme mit den 
Schiffsanbindungen. Bereits jetzt fallen, wegen Versandung der Fahrrinnen, ca. 1/3 der 
Verbindungen aus. Die Adler-Reederei hat bereits Fahrplanänderungen angekündigt. 
Demzufolge werden auch die durchschnittlichen Auffenthaltszeiten der Gäste auf der 
Hallig immer kürzer, sie beträgt zur Zeit nur ca. 2 Std und 20 min. Aus diesem Grunde ist 
es geplant einen Informationsflyer zu entwerfen, damit sich die Touristen bereits auf dem 
Schiff über ihre Aktivitäten auf der Hallig informieren können. Weiterhin ist geplant 
Informationstafeln am Anleger zu installieren, um den Touristen einen schnellen Überblick 
zu ermöglichen. 
 
Ausschuss für Schule, Bildung und Soziales: Britta Johannsen teilt mit, dass zum neuen 
Schuljahr 1 Kind eingeschult wird und 2 Kinder ausgeschult wurden. Damit werden 
weiterhin über 10 Kinder in der Halligschule beschult, die Planstellenanzahl der Lehrkräfte 
beträgt 1,5. Die Schulrätin, Frau Lenz, hat die Hallig besucht und über die Besetzung von 
Lehrerplanstellen informiert. Geplant ist, dass die Schulen der Halligen Hooge und 
Langeneß einer sog. Mutterschule (Schule Nordstrand) unterstellt werden. Die 
Halligschulen würden trotz dieser Konstellation ihre Eigenständigkeit nicht verlieren, Ziel 
ist es bei einem Ausfall von Lehrkräften schnell Ersatz zu bekommen. Dies wird aber nur 
mit der Zustimmung der Hallig umgesetzt. Weiterhin teilt die Vorsitzende mit, dass die 
Sanierung der Schultoilette abgeschlossen ist, dass für den Spielplatz auf Oland ein 
Angebot aus der Region für Holzspielgeräte eingeholt wurde und das die Zahl der zu 
betreuenden Kinder in der Kita von 2 auf 5 gestiegen ist. 
 



Bau- Umwelt und Agrarausschuss: Honke Johannsen berichtet, dass die Sanierung des 
Flures der Pflegestation auf das nächste Jahr verschoben wurde. Haushaltsmittel für 2020 
werden in der Höhe des Vorjahres angemeldet. 

Zu TOP 7. Anfragen aus der Öffentlichkeit 

Michael Ingwersen fragt an, wann die Schaltkästen der Kläranlagen modernisiert bzw. 
instandgesetzt werden. Honke Johannsen erklärt, dass das Problem bekannt ist und es noch 
keinen Termin gibt. Zuerst soll eine Bestandsaufnahme aller Kläranlagen erfolgen. 

Zu TOP 8.  Beratung und Beschlussfassung über das Schreiben des Landes 
Schleswig-Holstein vom 14.05.19 bzgl. der Erwartung die 
Hebesätze zu erhöhen –Anlage- 

Die Vorsitzende stellt das Schreiben des Innenministeriums vor. Nach kurzer Diskussion 
beschließt die Gemeindevertretung einstimmig, die Hebesätze im Jahr 2019 nicht zu 
verändern. 

Zu TOP 9. Informationen zum Klimabündnis Nordfriesland –Anlage- 

Die Bürgermeisterin übergibt das Wort an Frau Annabell Lehne vom Kreis Nordfriesland, die 
den als Anlage beigefügten Bericht vorträgt. 

 

Zu TOP 10.  Warftverstärkung Treuberg, Umweltbaubegleitung –Anlage-  

Die Gemeindevertretung nimmt die in der Anlage aufgeführten Kosten für die 
Umweltbaubegleitung zur Kenntnis. 

 

Zu TOP 11.  Bericht aus der Biosphäre 

Sabine Müller berichtet über den bevorstehenden Besuch des Ministerpräsidenten, Daniel  
Günther, auf den Halligen. 

 

Zu TOP 12. Verschiedenes 

Aus der Runde wird kurz über den Sinn und Zweck des Datenschutzes in der Telemedizin 
diskutiert. Hier sind festgelegte Standards zu beachten.  
Das Licht im Flur der Kita kann nur über die Sicherung geschaltet werden. Dieser Zustand 
kann nicht sofort behoben werden. Bei der Flursanierung wird dies aber berücksichtigt und 
entsprechende Schalter verbaut. 
Es wird bemängelt, dass in der Pflegestation einige Steckdosen nicht funktionieren. Honke 
Johannsen kümmert sich um einen Elektriker, der die Steckdosen repariert. 
Die Kita benötigt eine Gartenhütte um Bollerwagen und sonstige Spielgeräte unterstellen 
zu können. Da Mittel im Haushalt vorhanden sind, werden Angebote für eine Hütte 
eingeholt. Weiterhin soll der Hof eingezäunt werden. Honke Johannsen sagt zu, dass dies 
mit der Pflasterung zusammen erledigt wird. 
Es müssen einige Verkehrsschilder (bei Gegenverkehr hier warten) ausgetauscht werden. 
Neue Schilder sind bereits im Zulauf. 
 
Pause von 21:00 Uhr bis 21.05 Uhr 

 
 
 
 
 



 


